



Mi Universidad

Ensayo

Franklin Samuel Gordillo Guillén

Primer parcial

Antropología medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

En este ensayo veremos desde el origen de la antropología hasta como llega a tener una estrecha relación con la medicina. Bueno para empezar la antropología médica es una disciplina que busca relacionarse con la medicina, la cultura y la sociedad, la antropología médica tiene sus inicios desde la antigüedad con las prácticas médicas que se relacionaban en ese tiempo, pero no fue hasta el siglo XX que se estableció formalmente. El interés por la antropología médica tuvo un apogeo muy alto en naciones con poblaciones indígenas que no se habían integrado completamente en los procesos de formación nacional. En nuestro país la antropología médica empezó a tener fuerzas después de la segunda guerra mundial, el concepto de salud y enfermedad está relacionado con lo económico y cultural y eso hace que vayan cambiando las condiciones sociales. El nombre de antropología médica se consolidó cuando Norman Scott lo utilizó en una publicación en la universidad de Stanford, pero la antropología médica ha estado en muchas controversias ya que algunos dicen que no se debería de ver como una disciplina si no que simplemente es una subdisciplina de la antropología social. El antropólogo William Rivers dijo que las prácticas y las creencias médicas deben ser estudiadas desde el contexto cultural de una cierta población, esto hizo que otros antropólogos les diera la curiosidad de estudiar esta rama y estudiar algunos conceptos como teorías de como se relacionaban las enfermedades y mencionaban algunos como la hechicería, quebrantamiento del tabú entre otros. La concepción mágico-religiosa es un concepto que en la América prehispanica tenía que ver como los mayas aztecas o incas estudiaban la salud y enfermedad desde una perspectiva espiritual este tipo de creencias estaba estrechamente relacionada con la naturaleza y los dioses en el que ellos creían. El grupo prehispanico como los incas relacionaban o acomodaban el universo en tres niveles y era el mundo superior de los dioses, mundo terrenal y mundo de los muertos, en algunas culturas tenían la concepción de dioses malos y dioses buenos podemos ver a los mayas que creían que Chaak era dios de la fertilidad y dios de la lluvia, mientras que Ah Puch era dios de la muerte, los aztecas tenían a un dios muy representativo como lo era Tlaloc que para ellos era el dios del agua y la fertilidad y en los incas tenían a dioses como Pachamama representaba el dios de la fertilidad de la tierra y también era como el protector del pueblo para el tema de salud. También el chamanismo juega o jugó un papel muy importante en la edad prehispanica los chamanes o espiritistas tenían un papel muy importante ya que ellos fungían como intermediarios entre nuestro mundo con el mundo espiritual, ellos hacían rituales, bailes y sacrificios con el uso también de plantas medicinales, también usaban mucho lo que son hongos alucinógenos que para

ellos significaba o les ayudaba para entrar en contacto mas facilmente con la parte espiritista, las enfermedades se creian que eran por castigos divinos o tenian la creencia que era por espíritus malignos, ellos identificaban las enfermedades por medio de adivinaciones y los tratamientos que se les daban eran plantas medicinales, tamazcales o cirugias rudimentarias. La relacion o rituales que tenian con los muertos es un ejemplo claro de como estas civilizaciones tenian sus cosmoviciones con relacion a las enfermedades ya que si nos ponemos a ver o estudiar ellos tenian conceptos extraordinarios en relacion a la muerte por ejemplo los aztecas ellos tenian el concepto que las almas debian superar pruebas para alcanzar el descanso eterno, los incas ellos momificaban a sus gobernantes y les hacian rituales y ceremonias ya que ellos tenian la idea que el espiritu de los muertos podia influir en la salud de los que estaban vivos. En fin cada quien tenia su forma de vista sobre la muerte y cada una de las civilizaciones tenia diferentes conceptos de como llegar a su descanso eterno. La antropologia tiene una gran importancia en medicina ya que si vemos en nuestra region es muy importante de conciderar este tipo de diciplina ya que todavia no esta tan urbanizado y por ello nuestras culturas se siguen manteniendo y esto hace que antropologia se relacione con nuestras culturas ya que tiene una comprension ya sea de forma experimental o al desarrollarse una relacion con el paciente hablando de el tama de antropologia medica, la antropologia medica tambien puede y nos facilita estudiar a nuestros pueblos y esto mejora la calidad de atencion ya sea en el ambito laboral como son los doctores como en el ambito en el que el paciente llega para una consulta, en esto tiene suma importancia la antropologia especificamente la antropologia medica, como bien relacionamos a la antropologia desde el punto de partida que fue el inicio de la antropologia medica como esta rama fue hagarrando suma importancia y no ha tenido un relevante declive si no que va inovando cada dia para bien asi vemos tambien la relacion de antropologia medica con la relacion magico-religiosa que esto hace referencia a las diferentes cosmoviciones que tenian las antiguas civilizaciones desde el punto de vista de salud-enfermedad como tambien el concepto que tenian de las enfermedades y como relacionaban sus dioses con todo esto hasta el punto en que la muerte para ellos tenia una relacion u orden que los hacia ver distintos y muy originales y tambien todo tiene relacion con antropologia medica vemos sus relaciones culturales y que el enfoque es respetuoso y tiene relacion con medicina pero tambien lo culturall eso hace una mejor relacion entre medico paciente y si bien tambien vemos en nuestro ambito ya que nuestro pais mexico se caracteriza por la diversidad de cultura nos hace tener mejor relacion como doctores.

REFERENCIAS

1. Beltran, D. G. (1986). Nace la antropologia medica. Cntro de investigaciones y Estudios Superiores en Antropologia Social. Recuperado el 15 de 2 de 2025
2. Dra. Odalis Querts Mendez, D. O. (2013). Cosnsideraciones antropologicas en el Proceso de formacion profesional del medico general. Sntiago , Cuba : Facultad de Ciencias Medicas. Recuperado el 1 de 3 de 2025
- 3.Larragaña,. F. E.-L. (2009). Historia, Antropologia L Medicina .Distrito Federal, .Mexico Recuperado El 8 De 2 De 2024 De <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- 4.Velarde, O. F. (2012). Concepcion Magico-Religiosa de la Medicina en la America Prehispanica. Recuperado el 1 de 3 de 2025